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—Usted es nacida y criada en
Concepción ¿lo mejor y lo peor
de la capital penquista?
—“Tropiconce” es lo máximo. Lo
mejor es la calidad de vida, tam-
bién nuestra identidad. Lo peor es
el frío húmedo en el invierno.

—Es también una runner,
¿cuál fue su mayor logro?
—Terminar un Ironman antes de
que se hiciera de noche. Es decir,
3.800 metros de natación, 180
kilómetros de bicicleta y luego 42
kilómetros corriendo. Como ac-
tualmente estoy un poco fuera de
las pistas, pienso en la distancia y
no sé cómo lo logré. Todavía me
siento orgullosa.

—También es ciclista, ¿cuán-
tos kilómetros es lo máximo
que ha andado?
—No se cuántos kilómetros fue-
ron, pero en alguna oportunidad
pedaleé más de siete horas en la
ruta con lluvia y granizos camino a
Santa Juana. Me dolió y lo recuer-
do muy bien por el frío.

—De las tres disciplinas del
Ironman, en el que ha partici-
pado varias veces, ¿cuál es la
que más le gusta y la que no
repetiría?
—Me encanta correr (trotar en
realidad, jaja) y andar en bici, pero
soy una pésima nadadora. Reco-
nozco que he “nadado a lo perrito”
en más de una competencia.

—¿Cuál es la situación más
inusual que le ha pasado ha-
ciendo deporte?
—Conocer a quien hoy es mi

marido en una carrera de 10K. En
vez de competir, nos pusimos a
conversar. Yo creo que se picó
porque lo pasé, jaja.

—¿Hoy quién corre más rápi-
do?
—Mi marido. La política me ha
demandado varias horas que antes
le dedicaba al deporte.

—Usted valora mucho la
amistad, se ha dicho que in-
cluso tiene amigos de todas
las edades, ¿de qué rango
estamos hablando?
—Jóvenes de todas las edades.
Mejor no les digo. Justo este fin
de semana tengo el cumpleaños
de uno y no quiero que me cance-
len la invitación. Feliz cumplea-
ños, Ro!

—Con su hermana, cinco años
mayor, comparten fecha de
cumpleaños, ¿esto ha genera-
do conflicto?
—Para mí los cumpleaños siempre
fueron con mi hermana, no sé lo
que es tener un cumpleaños sola,
así que no he tenido conflictos. Dos
tortas, dos Cumpleaños feliz,

regalos recíprocos y cuando éra-
mos más chicas, 2 fiestas. ¿qué
mejor?

—Usted es catlover, ¿qué raza
son sus gatos?
—Sí, son gatos orientales.

—¿Cómo se llaman y por qué?
—Sus nombres oficiales son Hayek
y Margaret, por Friedrich Hayek y
Margaret Thatcher, pero tienen
1.001 sobrenombres.

—Ad portas de las Fies-
tas Patrias, cuál de las
tres comidas prefiere,
¿cazuela, charquicán o
pantruca?
—Cazuela, todo el rato. Además,
en septiembre las verduras co-
mienzan a estar más sabrosas y
todavía hace frío.

—Dice que en su familia todos
tienen mucha opinión, ¿hay
diversidad de colores?
—Yo diría que hay diversidad de
tonos, ¿me explico?

—Es directora ejecutiva de
Voces por Chile, ¿en qué con-

siste?
—Promovemos nuevos liderazgos
para la defensa de las ideas de la
libertad en la esfera pública.

—Participa en el programa
“Sin Filtros”. ¿A cuál de los
panelistas que tiene enfrente
admira y por qué?
—Dauno Tótoro, está equivocado,
pero respeto a quienes están
dispuestos a morir con las botas
puestas.

—Es bastante popular en
redes sociales, ¿cuántos se-
guidores tiene en Tik Tok e
Instagram?
—Aspirante a popular, diría yo,
jaja. En Instagram, 11.600 y en
Tik Tok, 13.400, comparativa-
mente no son muchos.

—Ha sido candidata a diputa-
da y a convencional, ¿por qué
cree que le fue mal?, ¿la ter-
cera es la vencida?
—Mmm… saqué más votos que
varios de los diputados electos por
mi distrito. Una tercera, feliz, pero
falta harto, todavía pueden pasar
muchas cosas.

—¿En qué se parece una ca-
rrera política a una maratón?
—En muchas cosas. En la impor-
tancia del entrenamiento, la repe-
tición, la disciplina, la estrategia,
el ánimo competitivo y aprender a
controlar la ansiedad de la partida,
¡clave!

—Para este 18 que se aproxi-
ma, ¿solo los Huasos Quinche-
ros o también Violeta Parra?
—Mi marido escoge la música
para el 18 porque le encanta bailar
cueca. Creo que diría los Huasos
Quincheros. n

“Mis gatos se
llaman Hayek 
y Margaret”

PAZ CHARPENTIER
DIRECTORA EJECUTIVA DE VOCES
POR CHILE

FE
LI

P
E

 E
LG

U
E

T
A

Plato favorito: “Cazuela, todo el rato. Además, en
septiembre las verduras comienzan a estar más sabrosas
y todavía hace frío”.

D 2 DOMINGO 8 DE SEPTIEMBRE DE 2024REPORTAJES

La semana pasada, muchos evaluaron la
visita de la general encargada del Comando Sur
de Estados Unidos, Laura Richardson —en el
marco de la cumbre internacional Southdec—,
como una señal de la cercanía entre Chile y
Washington en materia de Defensa.

Aunque, desde el ministerio de la materia
confirman esto, lo cierto es que no tienen
intención de meter todos los huevos en una
canasta.

Es en parte por esta estrategia que hoy la
ministra Maya Fernández está haciendo las
maletas.
¿La razón? Mañana iniciará un viaje
oficial de 4 días a China, precisamente
el gran antagonista de Estados Unidos
en el mundo.

“Es clave mantener las buenas relaciones con
ambos países e incentivar nuestra autonomía
en estas materias”, dicen desde la cartera.

CINCO AÑOS SIN COMISIÓN

Según fuentes desde Zenteno, “el objetivo
del viaje —que se realizará entre el lunes 9 y el
viernes 13— es reactivar la agenda de coope-
ración en defensa con China”.

¿Por qué necesita reactivarse?
Según expertos consultados por “El Mercu-

rio”, la relación bilateral con China, en materia
de Defensa, se califica como “de mediana a
baja intensidad”, pese a tener “ejes estructura-
les sólidos”.

Desde el ministerio explican que los primeros

acercamientos se remontan al “Memorándum
de Entendimiento sobre Intercambio y Coope-
ración Militar”, firmado el año 2011

Por esa misma fecha se estableció también
una “Comisión Conjunta sobre el Intercambio y
Cooperación entre los Ministerios de Defensa
Nacional Chile-China (CCIC)”.

Sin embargo, esa última, según se reconoce,
no sesiona desde 2019. De ahí que ahora se

necesite “reactivar” la relación.

REUNIÓN CON 
HOMBRE CLAVE DE XI

En este contexto, uno de los puntos más
importantes de la agenda de la ministra Fer-
nández será una reunión bilateral con el minis-
tro de Defensa de la República Popular China,
almirante Dong Jung, para reactivar la comi-
sión conjunta

Jung es considerado un hombre de confianza
del Presidente chino, Xi Jinping. De hecho, su
nombramiento, en diciembre del año pasado,
fue considerado como una señal de la prioridad
que el mandatario quiere dar a la Armada y al
dominio de los mares aledaños.

Fernández también visitará la Administra-
ción Espacial Nacional de China (CNSA) para
conocer las capacidades espaciales de ese país
y establecer intercambios en la materia. Tam-
bién contempla asistir al Laboratorio de Explo-
ración del Espacio Profundo.

Otra parada importante en su itinerario
serán las reuniones en la Administración Esta-
tal de Ciencia, Tecnología e Industria para la
Defensa Nacional (Sastind), una visita en la
que, según dicen en Defensa, se busca “conocer
la gobernanza de la industria de la defensa
nacional china y el aporte de las capacidades
polivalentes”.

Previo a esto, los comandantes en jefe de la
Armada y de la FACh, habían viajado a China
en abril y junio pasado. Adicionalmente, en este

último mes, visitó Santiago el vicealmirante
Zhao Xiaozhe, director del Comité de Ciencia y
Tecnología de la Comisión Militar de su país. 

Otros ministros de Defensa que han viajado
al gigante asiático son José Antonio Gómez y
Andrés Allamand.

REBARAJE ELECTORAL

Según fuentes entendidas, la ministra no
solo ha estado ocupada en sus agendas inter-
nacionales y de defensa. Por estos días, tam-
bién ha analizado las opciones que tiene de
enfrentar una carrera parlamentaria el próximo
año.

En ese sentido, de acuerdo a conocidos, ella
les habría transmitido a sus cercanos que ya
descartó una de las opciones en las que se la
mencionaba: como senadora en la Región de
Valparaíso.

La razón de esto sería que, según sus análi-
sis, no contaría con un apoyo total del oficialis-
mo en la zona pues el diputado PS de la Región,
Tomás de Rementaría, estaría trabajando para
pavimentar una candidatura de su pareja, la
presidenta de la Cámara, Karol Cariola (PC). 

Para ello, incluso habría reclutado al actual
concejal comunista por Viña, Pablo González,
quien no irá a la reelección tras estar solo un
período en el cargo.

Con todo, hay otra opción que la ministra de
Defensa no ha descartado. Y, de hecho, es su
favorita: La posibilidad de presentarse como
diputada por Ñuñoa, comuna donde fue conce-
jal, candidata a alcalde y parlamentaria.

Para ella, además, esta opción cobraría más
interés pues podría ser un trampolín para un
cargo más apetecido: ser senadora por la
Región Metropolitana, posición que se elegirá
en los comicios parlamentarios de 2029.

Ministra Fernández viaja a China
y reorganiza sus planes electorales

CUENTAN QUE

Maya Fernán-
dez, ministra de
Defensa.
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Central, presidido por el líder supremo Da-
niel Jadue, denominado el Compañero Pre-
sidente. Los otros cargos del Comité Cen-
tral estaban vacantes, a la espera de que al-
gún otro recluso cumpliera con las horas
suficientes de adoctrinamiento para califi-
car a tan alta investidura.

El anexo “Camarada Yáber” se convirtió
en laboratorio de una microsociedad per-
fecta; justa, sin privilegios, sin abusadores
ni abusados, sin desigualdades, sin propie-
dad privada, sin violencia, sin antagonis-
mos. Los miembros de esta sociedad nueva
serían verdaderos Hombres Nuevos.

Por eso, el día en que Daniel Jadue salió
de “Camarada Yáber” para continuar con su
privación de libertad en su domicilio, supo
que debía volver a ser candidato presiden-
cial. Por eso salió criticando implícitamente
al Presidente Boric (su exrival en la presi-
dencial pasada) y su defensa apuntó judi-
cialmente al alcalde de Valparaíso, Jorge
Sharp, quien podría disputarle el liderazgo
en la izquierda radical.

Porque si en “Camarada Yáber” fue posi-
ble instaurar un sistema marxista perfecto,
de seguro se podía replicar la experiencia en
todo el país.

Y se puso en campaña.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

Una de las cosas más inesperadas e insó-
litas que ha dejado el “Caso Audio” es la
convivencia obligada en el anexo peniten-
ciario Capitán Yáber de varias personas que
parecían incompatibles o irreconciliables.

Se veía complicado que durmieran bajo el
mismo techo y en la misma habitación los
hermanos Sauer con Rodrigo Topelberg.
Este último acusa a los primeros de esta-
farlo, traicionarlo y arrastrarlo a la cárcel,
pese a haber sido “como hermanos” desde la
infancia. 

Pero al mismo tiempo, estos examigos,
todos miembros de la comunidad judía,
tendrían que ser room mates del exalcalde
comunista Daniel Jadue, uno de los más vi-
sibles antagonistas de la comunidad judía.

A ese inefable lote terminó sumándose el
abogado Luis Hermosilla. 

Contra todos los pronósticos, ha tras-
cendido que la convivencia entre todos fue
excelente. Se organizaron de lo más bien
para cocinar, lavar platos, hacer aseo, jugar
ping pong y hasta para turnarse los servi-

cios del barbero Topelberg. 
Pero esta armonía interna parecía

originarse en dos factores. Uno era la
advertencia de Gendarmería de que
ante cualquier incidente los involucra-
dos serían enviados a una cárcel co-
mún (perdiendo el beneficio de estar
fuera del alcance de presos violentos

o bandas de crimen organizado). Y el
otro era un extraño sistema, centralmen-
te planificado, al que todos se sometían.

Por alguna razón, en un momento ya
nadie se refería a esa cárcel como
“Capitán Yáber”, sino que comenza-

ron a hablar del anexo “Camarada Yáber”.
Y los 16 internos no se dividían por turnos o
habitaciones, sino que por comités. Los ali-
mentos y líquidos que los familiares de los
presos les llevaban a cada uno los días de
visita se entregaban al “Comité de Propie-
dad Colectiva” y se ponían a disposición de
todos los que hubiesen cumplido con el re-
quisito de asistir a charlas de reeducación y
adoctrinamiento.

Los presos además estaban subdivididos
por clases, según patrimonio financiero y el
capital cultural heredado de sus familias de
origen. 

Todo esto era vigilado por el Comité

Camarada
Yáber
Si en “Camarada Yáber”

fue posible instaurar un

sistema marxista perfecto,

de seguro se podía

replicar la experiencia en

todo el país.
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